

und von den bereits untergegangenen von Riesenburg, Elbing (siehe oben), Graudenz und Balga⁸⁴⁾ liegen ebenfalls Nachrichten vor, daß sie als Latrinen dienten; bei denen von Thorn und Rössel ist es zweifelhaft, während nur bei dem kleinen Danzker von Marienwerder ein anderer Hauptzweck deutlich ausgesprochen ist, nämlich der der Wasserversorgung. Die allen Danzkern eigenthümliche isolirte, vorgeschobene Stellung ist als Kennzeichen ihrer ursprünglichen und Hauptbestimmung von geringerem Belang, diese könnte ihnen auch zu Vertheidigungszwecken angewiesen sein, wichtiger ist das Streben nach dem Wasser hin. Die Lage am Wasser konnte zwar auch nützlich werden bei in der Burg entstandenem Brande, oder wenn bei Belagerungen die vorhandenen Brunnen nicht mehr ausreichten; das waren aber nur Ausnahmefälle, die Hauptsache blieb immer die Fortspülung des in die Danzker entleerten Unraths, welcher, auch wenn er vor den Mauern der Burg aufgehäuft wurde, die Besatzung nicht nur belästigte, sondern auch deren Gesundheit gefährdete. Die isolirte Lage der Latrinen- oder Danzkerthürme mit ihren engen, leicht zu sperrenden oder ganz zu unterbrechenden Zugängen aus den Burgen führte bei für diese ungünstig ausfallenden feindlichen Angriffen, wie obige Beispiele zeigen, kleine Theile der Besatzungen, wohl oft unwillkürlich dazu, in ihnen einen Zufluchtsort zu suchen, in welchem es ihnen zuweilen gelang, sich zu vertheidigen bis Hilfe erschien, oder daraus in's Freie zu entkommen. Es liegt jedoch kein Grund vor, aus diesen zufälligen Vorkommnissen schließen zu müssen, daß den Danzkern absichtlich bei der Erbauung auch die Bestimmung zugetheilt sei, als Reduits zu dienen. Dazu waren sie nicht geeignet, weil sie der Besatzung zu wenig

verstanden, er wollte ablassen etc. Aber er meinte von solchem Thurm förter in das Wasser, das damals darunter hingeflossen und die Liebe heißt, thun, darumb er auch denselbigen erbauet.“

84) Berckenmeyer a. a. O. „Bei Marienburg ist eins von den fünf raren Secreten Das vornehmste und größte ist gewesen zu Marienwerder an dem Fluß Liebe Die übrigen drei sind zu Balga, Graudenz und Riesenburg.“